

BOLETIN OFICIAL



DE FILIPINAS.

Martes 9 de Noviembre de 1858.

Año IX.

Este periódico sale diariamente. Los suscritores tienen opción gratis á un anuncio de seis líneas que deberá remitirse firmado á la Redaccion antes del medio día. PRECIOS.—En la Capital 1 peso al mes.—Provincias 9 reales ídem.—Fuera de Filipinas 9 reales sin franqueo.—Suelos 1 real.—Pago anticipado y en plata.—PUNTOS DE SUSCRICION.—Imprenta de este Periódico, y en provincias, se podrá ver la lista de correspondientes que se inserta en la hoja del lunes.

Numero 312.

PARTE OFICIAL.

GOBIERNO SUPERIOR POLITICO DE FILIPINAS.—El Excmo. Sr. Gobernador Político Superior de estas Islas oído el informe de la Corporación municipal y previa la competente fianza, se ha servido conceder á Agustin Fernandez licencia de puesto público de cambio de monedas en la calle Real de esta Ciudad número 18.

Y de la misma orden Superior se publica en el Boletín oficial. Manila 6 de Noviembre de 1858.—El Secretario, José J. de Elizaga.

SECCION MILITAR.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 8 AL 9 DE NOVIEMBRE DE 1858.

GEFES DE DIA.—Dentro de la Plaza. El Teniente Coronel Comandante D. Carlos Pavia.—Para San Gabriel. El Comandante graduado Capitan D. Juan de la Fuente, por adelantado.—Para Arroceros. El Teniente Coronel Comandante D. Manuel de Mata.

PARADA. El Regimiento Infantería del Infante núm. 4. Rondas, Principe núm. 6. Visita de Hospital y provisiones, Principe núm. 6. Sargento para el paseo de los enfermos, 1.ª Brigada.

De orden de S. E.—El Teniente Coronel Sargento mayor, José Carvajal.

TRIBUNALES.

Don José Maria de Barrasa, Alcalde mayor 2.º por S. M. y Juez de primera instancia de esta provincia de Manila, etc.

Por el presente primer edicto cito, llamo y emplazo á los ausentes Celedonio Cuadra (a) Uniong, Pedro Ilco, Pedro (a) Lipa, Mariano (a) Mandaloyong, Calixto de Balintauac, Simon Desertor, Rufino y Serapio de San Mateo reos en la causa núm. 4,056 que se instruye en este Juzgado sobre saqueo, robo y muerte, para que en el término de nueve días contados desde esta fecha se presenten en esta Alcaldía ó en las cárceles de esta provincia á contestar á los cargos que les resultan en dicha causa; apercibidos que de no hacerlo sustanciaré la causa hasta la sentencia definitiva.—Dado en Binondo á cinco de No-

vembre de mil ochocientos cincuenta y ocho.— Por mandado de S. S.ª, Doroteo Martin de Angeles.

Por providencia del Señor Alcalde mayor tercero de Manila se cita, llama y emplaza á Don Eusebio Mateo Lacalle para que inmediatamente comparezca en el Juzgado tercero bajo apercibimiento de pararle el perjuicio que haya lugar, sinó lo verifica dentro de nueve días siguientes al de este anuncio.

Manila 6 de Noviembre de 1858.—Pedro Memije.

HACIENDA.

ADMINISTRACION DE RENTAS ESTANCADAS DE LA PROVINCIA DE MANILA.—Por disposición de la Administración general de las mismas, en cumplimiento de Superior disposición, se pone al estendio público, desde este día, en los puestos sujetos á esta dependencia, que se espresan, cigarrillos envueltos en papel de Alcoy, por cajetillas de á treinta, en seis cuartos y cinco cigarrillos, por un cuarto.

PUNTOS DE ESPENDIO.	SITUACION.
Tercena de la Administración.	Calle de Anluague.
Estanco núm.º 2.	Manila, calle Real.
5.	Id., frente la torre de la Catedral.
8.	Id., calle de la Victoria.
12.	Fortín, frente al puente grande.
15.	Binondo, Escolta.
21.	Id., calle del Rosario.
22.	Id., Bivac.
23.	Id., calle de San Fernando.
48.	Id., id. Santo Cristo.
66.	Tondo, Aguila.
74.	Santa Cruz, frente al Corregimiento.
91.	Quiapo, junto á la Iglesia.
100.	Sampaloc, id. al tribunal.
106.	S. Miguel, costado de la Iglesia.

Binondo 8 de Noviembre de 1858.—Francisco Morales y Reyes.

Se anuncia al público, que el día 15 de Diciembre próximo, á las doce de su mañana

ante la Junta de Reales Almonedas que se verificará en los estrados de la Intendencia general, se sacará á subasta el arriendo de la matanza y limpieza de reses de la provincia de Cebú, bajo el tipo en progresion ascendente de cuatro mil y cuatrocientos pesos anuales, y con sujecion al pliego de condiciones que obra unido en el expediente de su razon, y que desde esta fecha está de manifiesto en la oficina del que suscribe. Los que gusten prestar este servicio acudirán suficientemente garantidos en el día, hora y lugar arriba designados para su remate en el mejor postor.

Secretaría de la Junta de Reales Almonedas de Manila 5 de Noviembre de 1858.—Manuel Marzano.

Se anuncia al público, que el día 15 de Diciembre próximo, á las doce de su mañana ante la Junta de Reales Almonedas que se verificará en los estrados de la Intendencia general, se sacará á subasta el arriendo del sello y resello de pesas y medidas de la provincia de Bataan, bajo el tipo en progresion ascendente de veintidos pesos anuales y con sujecion á las instrucciones generales del ramo. Los que gusten prestar este servicio acudirán suficientemente garantidos en el día, hora y lugar arriba designados para su remate en el mejor postor.

Secretaría de la Junta de Reales Almonedas de Manila 5 de Noviembre de 1858.—Manuel Marzano.

CORPORACIONES.

JUNTA DE COMERCIO.

El día primero de Diciembre próximo queda abierto el nuevo curso de la cátedra de Ingles, y hasta aquella fecha se admitirán las solicitudes de los que quieran matricularse.

Manila 8 de Noviembre de 1858.—El Secretario, José Corrales.

SECCION RELIGIOSA.

DIA 9 DE NOVIEMBRE.

MARTES. San Teodoro Martir y San Agripino Obispo Confesor.
Martirologio.—El tránsito de San Teodoro, sol-

dato, en Amasea, en el Ponto, el cual en tiempo del emperador Maximiano fué azotado terriblemente por haber confesado á Cristo: despues de esto, estando en la cárcel se le apareció el Señor exhortándole á la constancia y fortaleza, con lo cual cobró nuevo valor, y sufrió que estendido en el potro le despedazasen sus carnes con uñas de hierro hasta vérsese las entrañas, y de esta suerte lo arrojaron en una hoguera para ser quemado. San Gregorio Niseno hizo de él un altísimo elogio.

SANTO DE MAÑANA.

MIERCOLES. San Andrés Avelino Confesor y San Demetrio O. M.

SECCION EDITORIAL.

Un periódico de Europa dice que antes de pocos años los alambres eléctricos darán la vuelta al mundo, la luz eléctrica reemplazará al gas y los wagones de los caminos de hierro así como los buques se moverán impulsados por la electricidad.

Partiendo de las prodigiosas aplicaciones de la electricidad que ya conocemos y corriendo por el campo de las congeturas, puede llegarse muy bien á lo que dice el periódico citado y á mucho mas. Sin embargo, considerado el asunto, con miras mas prácticas, se advierte que, si la fuerza eléctrica está llamada á hacer un papel muy principal en la mecánica, será, no por efecto de los medios de aplicacion conocidos en el día, sino á consecuencia de progresos ulteriores ó de imprevistos descubrimientos.

Lo único que hasta ahora se ha alcanzado con los llamados motores eléctricos, es su útil y simultánea concurrencia con los motores ordinarios para regular ó coordinar los esfuerzos de los aparatos que funcionan á virtud de estos, y aun dirigir algunos elementos que los últimos utilizan. En una palabra, puede ser la electricidad un motor inestimable en los trabajos ingeniosos y delicados en que la precisión de los movimientos es el cuidado predominante.

Ha poco tiempo, una comision de sabios é industriales nombrada por el Gobierno francés, tuvo el encargo de examinar los trabajos y adjudicar un premio de 50,000

CAPITULO III.

Sir George concurría con otras muchas personas á primera noche en casa de Clemencia, donde permanecía hasta las nueve hora en que indefectiblemente iba esta acompañada por don Galo Pando á casa de su tia. Sir George cuidaba siempre de llegar antes que ninguno, lo que le proporcionaba el placer de estar algun tiempo solo con Clemencia, y en verdad que estos ratos tenían para él un imponderable atractivo.

La candidez y alegría de Clemencia, esa hija de la naturaleza, parecia fundir el hielo con que la vida artificial y disipada del mundo habia apagado hasta la última centella del fuego sacro en el alma de Sir George.

La naturalidad del trato de Clemencia, la sinceridad que respiraba todo su ser, la rectitud con que sin esfuerzo, sin gatzmoñería y sin estudio seguía siempre en cuanto hacia y decía la senda recta, le arrastraban á deponer ese modo de ser artificial que se vuelve á veces una segunda naturaleza en las gentes del gran mundo anglo-franco; habia sentido y aprendido el imponderable encanto peculiar al trato español, la confianza, esa hija de la naturalidad y de la sinceridad: así era que al lado de Clemencia cuando estaban solos, se sentía Sir George con delicia, jóven, alegre y casi niño; reía con ella con una risa sincera é inocente, desconocida mucho tiempo habia á sus lábios; era casi sencillo y cariñoso; descendía con placer á los más pequeños detalles de la vida de Clemencia; conocía á su tio, á su padre, á Villa-Maria, á sus flores, á sus pájaros. Oh! solía decirle:

—Sois delicada por naturaleza, culta instintivamente, y poeta instantáneamente: ¿qué hada os hizo al nacer lo que sois?

—No soy hada, Sir George, respondió con su incontestable sinceridad Clemencia; mas puedo decir con el poeta de oriente: No soy la rosa, pero he vivido á su lado.

Era entonces amable cual pocos; su conversacion, llena de entendimiento y de chistes, arrastraba tras si, seduciendo sobre todo á las personas de talento é ilustradas; porque

vendar su pecho; habia regalado á don Galo unos gemelos de unas proporciones tan descomunales, que le era imposible á su entusiasmado dueño, colocarlos ante su vista con una sola mano. Paco Guzman los habia apellidado Rómulo y Remo.

—Paco, hijo mio, contestaba don Galo en sus glorias, me ha dicho el señor don George, que el fabricante solo hizo tres como estos; uno para el príncipe Alberto, otro para el gran turco, y el presente, que teneis á vuestra disposicion.

Hasta á don Silvestre, cuya hostilidad á los caminos de hierro no le era desconocida, habia regalado Sir George una chistosa caricatura inglesa que representaba una procesion de viajeros que ántes de entrar en los coches y wagones del tren, pasaban ante la máquina quitándose el sombrero y saludándola con las palabras con que los gladiadores romanos saludaban al Emperador antes de ir al combate: Morituri te salutant.

Esta sátira habia entusiasmado cuanto era dable entusiasmarse al calmoso don Silvestre: la habia llevado á todas las partes á que concurría, mandándole hacer en seguida un suntuoso marco de caoba con una estrella de metal dorado en cada ángulo, y colgado frente de una mesa, que tenia el nombre y no el uso de mesa de escribir, mesa que adornaba un tintero de plata de purísimas entrañas, unido á una pluma virgen, cuyos desposorios eran tan nominales como los de Santa Cecilia y San Valeriano.

No obstante Percy, no usaba con ella hipocresía, no porque no fuese muy capaz de valerse de todos los medios para ganarse su corazon, sino porque se persuadía de buena fé que cuanto elevado, ferviente, ascético é ideal existe, eran voces muy literarias, muy poéticas y muy sonoras, pero sin valor real, buenas libreas que vestían maniques sin alma y sin sentido. Así era que Sir George tenia la buena cualidad de ser natural en la expresion de sus sentimientos y de sus ideas, no por cinismo, sino porque sus sentires las generales, las verdaderas fundamentales y la razonada reaccion, como él decía, de las declamaciones filosóficas, de las puritanerías melifluas de la reforma y de las aspiraciones ascéticas del espiritualismo católico, creyendo el *negó absoluto* la verdad fundamental de la ciencia del mundo y del corazon humano. Oh! y no es el solo! Es de ver con qué grosera valentía de Alcides pisan muchos hombres con su torpe planta las santas,

francos señalado en 1852 por el Emperador, al autor de una nueva aplicación de la pila de Volta, tomando en cuenta la producción económica de la electricidad, su utilidad como fuerza mecánica, su conversión en foco de calor ó luz, nuevas reacciones químicas y aplicaciones al arte de curar.

Los trabajos é informes presentados no han correspondido á las esperanzas de la ciencia y de la industria. No obstante, considerada la electricidad, á mas de sus aplicaciones conocidas anteriormente, como medio de inflamar los cuerpos á voluntad y á distancia, ha reconocido la comision que puede ser objeto en ciertos casos de importantísimo empleo. Al consignarlo así concedió un justo homenaje de aprecio á un ilustrado y laborioso compatriota nuestro, el Sr. de Verdú, á quien es debido el descubrimiento de esta aplicación.

Por mas que parezca hasta cierto punto fuera del alcance de un periódico de Filipinas tratar de las aplicaciones de la electricidad á la locomoción ó al alumbrado público, aquí en que no sabemos todavía qué son caminos de hierro y qué es el gas, progresos materiales sobre que hay que pasar para llegar á los mas avanzados que indica el periódico citado al principio; nos han parecido oportunas las anteriores consideraciones para probar que no se halla tan próxima esa revolución mecánica que se anuncia; que impera aun con absoluto y universal dominio el vapor, hijo predilecto del siglo XIX y obligado auxiliar de todos los portentos que ofrece de continuo su adelantada civilización, y que la sola transmisión rápida de las ideas á través de los mares y de los desiertos, conseguida por la electricidad, basta para que las generaciones venideras admiren la obra de la actual, insaciable en sus aspiraciones de perfección y progreso.

Tenemos á la vista periódicos de California llegados últimamente por la via de Hongkong. Preocupan vivamente á aquel país las recién-descubiertas minas del rio Fracer, á donde afluye la poblacion de los Estados vecinos. Uno de aquellos trae un artículo en defensa de los chinos, á quienes es hostil la mayor parte de los colonos, especialmente mineros y trabajadores. Fuera de las noticias puramente mercantiles y reseñas jurídicas, no contienen dichos periódicos otra alguna que no se refiera al oro, á las minas nuevas y á las viejas: oro y mas oro. Entristece ver esto y solo esto en una coleccion de periódicos. La codicia tiene su pudor como la castidad, y cuando llega á perderlo es repugnante, aun á pesar del *auri sacra fames*.

Antes de ayer falleció D. José María Bañuelos, Juez de término, Alcalde mayor que

ha sido de varias provincias y que despues de once años de permanencia en estas Islas, tenia dispuesto su viaje de regreso á la Península en uno de estos dias. Séale la tierra leve.

En 1851 citaba el *Diario de Manila* las siguientes diversiones públicas, de las cuales se contaba con varias y otras estaban en proyecto.

- Sociedad de recreo.
- Teatro de Binondo.
- Teatro de Tondo.
- Cosmorama vespertino.
- Cosmorama nocturno.
- Sociedad de Talia y Terpsicore en la calle del Rosario.

- Carrillo.
- Ateneo gimnástico del circo.
- Bailes de suscripcion en Sampaloc.
- Idem id. en Manila.
- Diversiones en el dia: CASINO.

El sábado último se ahogó un niño de tres á cuatro años en el rio de Binondo muy cerca de la Administracion general de Rentas. Parece que se hallaba solo en uno de los cascos que allí suelen reunirse.

Movimiento entre el puerto de Cebú y el de Manila en la 1.ª quincena de Octubre:

ENTRADOS EN CEBU.

Dia 4.—Bergantin-goleta *San Rafael*, idem *Rosario*, idem *Singular*, idem *Juliana*, idem *Cármén*; dia 7, bergantin *Romano*; dia 8, bergantines-goletas *Ceres*, *Roana* y *Cornelia*, dia 9, idem *Bella Asturiana*; dia 11, idem *Eufemia*.

SALIDOS DE CEBU.

Dia 5, goleta *Ermelinda*, bergantin-goleta *Querida*, dia 6, idem *Madriño*; dia 9, bergantin *Petrona*; dia 14, bergantin-goleta *Cármén*; dia 15, idem *Rosario*.

Los progresos que ha tenido en Francia la renta del tabaco son de tal importancia, que siendo que producia en 1820 unos 97 millones de francos, llegaron en 1840 hasta 95 millones.

En 1850 rindieron 122 millones y en 1857 han llegado hasta 171.122.000 fr.

La administracion francesa acaba tambien de decretar que las fábricas imperiales tengan mayor capacidad, aumentándolas con 63.000 metros superficiales y estableciendo además una nueva manufactura en Chateauroux, donde ya existe otra, aunque provisional.

Tanto ésta como el ensanche que deben recibir las de Tolosa y Diepe, absorberán hasta 27.000 metros de los citados 63.000. Se evalúa en dos millones seiscientos veintiseis mil francos el gasto total, que deberá ser pedido por el gobierno al cuerpo consultivo.

En la *Correspondencia autógrafa* se lee lo siguiente:

«En carta de París se nos dice que se agita ya allí la idea iniciada por Mr. Buchanan, en contestacion al mensaje de la Reina Victoria, transmitido por el telégrafo trasatlántico, de convocar un Congreso en que estén representadas todas las naciones civilizadas de aquende y allende del Atlántico, para declarar neutral y sagrado el cable submarino que enlaza el antiguo y el nuevo continente. Aunque realmente bastaría que esta declaración se hiciese por Inglaterra y los Estados-Unidos, se quiere darle mayor solemnidad, sancionándola todas las demás potencias civilizadas.»

La Rusia ha terminado la fijacion de límites de sus fronteras con la China, que en adelante la constituirá la orilla izquierda del rio Amor.

El rio Amor tiene su nacimiento en los montes Kentai, situados en la Mongolia; recibe tres grandes afluentes, el Ingada, el Seungari-Oula y el Misouri, y despues de haber recorrido 2.700 kilómetros, desemboca en el mar de Okhetsk, vasto golfo del grande Océano, entre el Kamtschatka y el distrito de Okhetsk, una de las siete divisiones territoriales de la Rusia asiática. Este caudaloso rio fertiliza las comarcas que riega; y su navegacion ofrece recursos preciosos para el comercio. Cuando la Siberia, conquistada por Jernab, hetman de los cosacos del Don, se hubo reunido al imperio ruso en 1582, se trató ya de sacar partido del nuevo territorio. En 1615, en tiempo del Emperador Alexis, una expedicion remontó el rio Amor en una gran parte de su curso, y desde aquella época el comercio ruso principió á sacar grandes ventajas de este apartado rincón del mundo; pero los chinos interrumpieron violentamente sus relaciones comerciales con la Rusia, y despues de varias luchas se formó el tratado de 1689, durante cuyas negociaciones los chinos desplegaron una insigne mala fé. Este tratado cedía á los chinos la parte inferior del rio Amor, y además se creaban toda clase de dificultades para la libre navegacion del rio. Hace mas de sesenta años que el referido tratado no existia mas que de nombre, cuando en 1.º de Junio de 1858 acaba de ser modificado completamente por otro nuevo, que fija los límites de ambos países y estipula para la Rusia el derecho de navegar en este vastísimo rio, y le concede además el territorio importante que nunca debió ceder á la China.

Como hace tiempo se venia negociando con el celeste imperio este convenio, el gobierno ruso ha creado una escuadrilla de buques propios para la navegacion del Amor, y grandes establecimientos comerciales se han

ido formando de algunos años á esta parte en las márgenes del rio.

El general Nicolás Nicolaevitch Mourawieff, gobernador general de la Siberia oriental, acaba de ser nombrado conde de Amor en recompensa del importante servicio que ha prestado al imperio, celebrando el tratado, por el cual se ha reconocido á la Rusia el derecho de estender su frontera hasta el rio Amor, que tiene libre su navegacion.

VARIEDADES.

El célebre ingeniero sardo Bonelli ha llevado á París el telégrafo de su invencion, que trasmite no solo lo sustancial de los partes, sino tambien los signos, tales como están escritos: en otros términos, este telégrafo envia lo mismo *facsimiles* que partes. El sistema de este invento se funda en la accion química que la electricidad ejerce sobre los metales. De hoy mas ya no habrá que burlarse del rústico labriego que al recibir un parte telegráfico que le remitía su hijo, pidió que enseñasen la letra del muchacho y no la de un empleado. La trascendencia de este invento es incalculable. El telégrafo Bonelli despacha con mayor rapidez que el telégrafo Morse, de modo que una sola máquina puede expedir 2.000 partes diarios.

En uno de los dias de Agosto una señora, un eclesiástico y un viajero fueron á visitar la gruta de Lourdes, á las inmediaciones del Bagnères (Francia) en la cual la devocion de los habitantes ha erigido una capilla. Los tres visitantes encontrando cerrada la verja que hay para la entrada de la gente, quitaron el pedazo de madera que sirve de cerradura y llegaron al pié del rústico altar levantado debajo de techo de estalactita. Apenas habian tenido tiempo para admirar la belleza de la escena, cuando el guarda campestre de la municipalidad, hombre de grande importancia en su concepto, entró corriendo en la gruta diciéndoles que habian contravenido á una orden entrando allí y que iba á entablar contra ellos un proceso verbal.

En vano le hicieron presente los tres curiosos que ignoraban la prohibicion; el guarda no quiso admitir ninguna disculpa, y les mandó que le siguieran á la alcaldía. Como el alcalde no estuviera en su casa, fuese en busca de su secretario, que lo era el maestro de escuela.

Cogiéndole el papel necesario, el maestro se sentó y empezó á escribir la cabecera de costumbre, preguntando el nombre al caballero. «Luis Veillot, director del *Univers*,» replicó. El maestro de escuela pareció algun tanto sorprendido. «¿Y vos, señora?» preguntó á esta. «Soy la mariscala Bruat, aya del príncipe imperial.» El guarda se puso encendido como una grana, quitándose el sombrero como una señal de respeto. El maestro se dirigió entonces á la tercera persona, y le preguntó qué nombre debía escribir. «Antonio Salinis, Arzobispo de Auch.»

Llegó ahora al maestro de escuela la vez de parecer desconcertado, pues al empleo de secretario allegaba tambien el de sacristan de

ideales y suaves compañeras que las almas selectas buscan y hallan en el cielo, en la poesía, en el ideal, que les hacen la vida buena y dulce y que guiándolas siempre hacia arriba, siembran con flores las mas áridas sendas. Mas á medida que pasó tiempo, brotó en el corazon de Clemencia á la par de este reciente amor una instintiva inquietud, como al lado de una azucena nace una zarza que la envuelve y espina con sus ramas.

En Sir George, al contrario, era cada dia mayor el encanto que ejercia Clemencia. Si desde que la habia visto la vez primera se habia hallado atraído por la seduccion violenta que ejerce la hermosura sobre los hombres viciosos en quienes solo domina el amor material; si la competencia con un hombre de tanto mérito como lo era el Vizconde, habia empeñado su amor propio en el triunfo, el trato de Clemencia á la vez tan modesto y franco, su entendimiento á la vez tan culto y cándido, sus sentimientos á la vez tan blandos y alegres, su modo de ver tan original, sin que por eso se desviase un punto de la buena senda trillada, habian acrecentado en Sir George esta seduccion con todo el aliciente de lo nuevo y de la curiosidad, aliciente gastado y sin estímulo desde mucho tiempo en Sir George, el que en esta ocasion nacia y alcanzaba proporciones muy elevadas. Sir George conoció que no lograría hacerse amar de Clemencia por ninguno de los medios vulgares, y puso en juego cuantos á él para agradar, le habian dado la naturaleza, la cultura el uso del mundo.

Ese hombre hastiado de todo se halló agradablemente sorprendido al notar que anhelaba algo con vehemencia, y al sentir un deseo cuyo logro le excitaba. No entraba en este aliciente la vanidad ni un amor propio vulgar. Habia pasado la edad en que lisonjearan el suyo las conquistas. Aunque solo contaba treinta y tres años, y que su hermosa persona representaba aun mucho menos, el dictado de viejo Cupido, dado á un ilustre Lord, le horripilaba. Además, los hombres de su categoria y de su edad desdennan el brillar, porque desdeñan la opinion y son bastante sibaritas y delicados para preferir en sus amores, á lo ostensible el encanto del misterio, y al triunfo el decoro de la reserva; lo que prueba que no hay orgullo, excepticismo ni espíritu de independencia que alcancen á arrancar del corazon del hombre la imperiosa necesidad de acatar, que puso Dios en él para recordarle su dependencia.

Bi-en conoció desde luego el hábil fisiologista que la derrota podría hundir para siempre la existencia de aquella jóven que saía al mundo, pura, suave y sonriendo como la aurora, confiada é indefensa como la verdad; pero se decía:

—Bah! nadie se ha muerto de amor, y ella es muy católica para suicidarse.

Si don Galo hubiese podido penetrar los pensamientos de Sir George habria pensado:

—¿Quién hubiera dicho que don George, ese apreciableísimo sujeto fuese tan fatuo?

El Vizconde habria pensado:

—Mucho se expone el soberbio hijo de Albion, no á ser subyugado, pues no es leon que se ate con cuerda de lana; pero sí á ser un César incompleto y desairado.

En cuanto á Pablo, el honrado y enérgico español, lo hubiese, á saber sus ideas, ahogado entre sus manos.

Desde la llegada del Vizconde, que por desgracia suya habia sido posterior á la de Sir George, y sobre el cual habia hecho Clemencia una impresion harto mas profunda y sincera que sobre su competidor, se sentía este sin querer confesárselo, celoso á pesar de que conocia la preferencia que de él hacia la jóven viuda; pues el corazon de Clemencia, si bien lo velaba la modestia, no lo disfrazaba el artificio. Pero cuando llegó de Brian, Sir George no pudo menos de conocer que era este un competidor temible. Sufrieron entonces sus sentimientos un notable cambio. Solicitada y amada por un hombre como el Vizconde, le apareció Clemencia por un prisma seductor; la inquietud que le causó la rivalidad con un hombre como de Brian, cuyo mérito, el menos que nadie podia desconocer, fué como un galvanismo que dió una vida facticia á sus muertos sentimientos. Entonces se obstinó impulsado por cuanto aun vibraba en él, amor propio, deseo material, capricho y orgullo en no dejarse suplantár á toda costa.

—Es preciso, se decía, que yo sea un buzo diestro y diligente para sacar y apoderarme de su amor, esa perla que en tan profundo y sosegado elemento duerme, que podría encerrarse en su concha, si enturbio el agua, ó dormir profundamente si no la muevo, y aun ser arrebatada por otras manos.

su parroquia. Mons. de Sainis le dijo entonces, que ni él ni sus compañeros habían cometido ninguna infracción en las reglas establecidas, y después de manifestar su esperanza de que no se juzgara del hecho con demasiada severidad, se retiró con M. Veullot y Mad. Bruat. No sabemos que se haya llevado adelante el proceso contra estos personajes.

El telegrafo submarino trasatlántico, esa nueva maravilla del siglo XIX, atraviesa el banco de Terranova; partiendo desde San Juan, costea la bahía de la Trinidad hasta el cabo Rey, del otro lado de la isla. Allí se encuentra un cable que se dirige al cabo Asphée, en la isla Burou, el que se liga por la Nueva-Escocia y la Nueva Brunwick con el sistema de los Estados Unidos hasta la Nueva-Orleans. La línea telegráfica que atraviesa la isla de Terranova tiene 250 millas de trayecto; pero hasta ahora no ha funcionado de un modo muy satisfactorio, por lo que se intenta evitarlo echando un cable submarino por la bahía Placentina hasta el cabo Breton.

La primera tentativa, llevada á efecto en Agosto de 1857, para colocar el cable trasatlántico en el fondo del Océano, costó 585 millas de cable; en la segunda tentativa del mes de Junio último se perdieron otras 480 millas de cable; pero restan aun 500 millas; habiéndose colocado 2,022 millas, ó sea una extensión de 750 leguas. La compañía trasatlántica había anunciado que la reina Victoria obtendría las primicias de la comunicación submarina. En efecto, desde que el éxito de la colocación del cable fué una verdad, un despacho salido de Irlanda atravesó el canal de San Jorge, la Inglaterra, la Mancha, y de París fué á Cherburgo á anunciar el feliz resultado á S. M. británica. En el acto, y por la misma vía, mandó la reina un despacho de felicitaciones al presidente de los Estados Unidos.

La lengua vascongada empieza á fijar la atención del Instituto francés. En la sesión solemne anual de las cinco Academias, celebrada el 4 de este mes, aquella corporación concedió una recompensa de 400 francos al autor de una obra que se ha publicado hace poco, titulada *El Verbo Vascongado*. Su autor es el presbítero Inchauspe, capellan del hospital civil de Bayona, hombre muy inteligente y versado en conocimientos de esta antiquísima y desconocida lengua. Esta obra parece que ha sido objeto de una distinción particular, y de mil elogios por parte de la Academia.

EL CLERO AMERICANO.—Segun escriben de Roma al *Diario de los Debates*, la Propaganda ha comprado el monasterio de Santa-María dell' Umità, sito en el centro de la ciudad eterna, junto á la fuente de Trevi. Este monasterio se está arreglando á toda prisa, á fin de que en el corriente año pueda convertirse en seminario que contendrá unos 100 estudiantes, destinado á recibir los jóvenes que de los Estados Unidos de Norte-América se envían á Roma á seguir la carrera eclesiástica. La misma correspondencia dice que el señor Erzequevirre, sacerdote chileno, está al frente de otro proyecto análogo que muy pronto habrá de realizarse en Roma, para los jóvenes eclesiásticos educandos que procedan de la América del Sud.

El 21 de Julio á las cinco de la mañana se soltaron en Bayona 200 palomas que una sociedad de Bruselas había enviado al señor alcalde de aquella ciudad con el indicado objeto. Hace unos cuantos días que el presidente de dicha sociedad ha escrito al señor alcalde dándole cuenta del resultado de esta operación y designando las veinte y cuatro palomas que llegaron las primeras á sus respectivos domicilios, con el nombre de los propietarios á quienes pertenecían, que han obtenido los premios ofrecidos. La primera llegó al día siguiente 25, á la una y treinta minutos de la tarde, es decir, que hizo el viaje desde Bayona á Bruselas en treinta y dos horas y media. Esta paloma ganó á su dueño cien francos en premio de honor y un magnífico reloj de sobremesa. Una hora después llegó la segunda, y con algunos minutos de diferencia la tercera; la undécima llegó el 25 á las nueve de la noche, y al día siguiente 26 llegaron las otras trece, siendo la 24 la última de la serie de premios que entró en su palomar á las siete y cuarto de la noche. Después, dice el presidente de la sociedad, mas de la mitad han vuelto á sus respectivos alojamientos.

Hé aquí segun el *Evening Herald*, como ha conseguido el gobierno inglés proporcionarse el plano completo del puerto y las fortificaciones de Cherburgo. Dejamos al citado diario toda la responsabilidad de esta revelación:

«No ignora sin duda alguna el emperador Napoleón, que en nuestras oficinas del cuerpo de ingenieros existen planos de Cherburgo tan exactos y completos como el modelo que al parecer se propone presentar á nuestra reina. No debemos agradecerse á las autoridades francesas, porque para obtenerlos ha sido necesario toda la destreza, paciencia y tacto de uno de nuestros oficiales de ingenieros. Hace dos ó tres años cualquiera hubiera podido ver en una de las fondas de dicha ciudad á un gentleman cuyo porte y maneras anunciaban al mas indolente de los mortales, al mismo

tiempo que al más escéntrico de los hijos de Albión. Difícil era comprender porque un hombre que parecía no tener en realidad ningún que hacer, y que pasaba todo su tiempo hecho un hoigazán en los cafés y en la calle, habia elegido un pueblo tan triste como Cherburgo para residencia. Ningun objeto especial, ni exigencia alguna de profesion, parecia haberle llamado allí, pues nunca le vió nadie en sus manos mas de un baston de turista. Cierta es que en ocasiones iba á fumar un cigarro, ora hacía un baluarte, ora hacía un glacis, pero todo esto con un aire tan indiferente, con un descuido tal, que ningun curioso recordaba haberle visto dar una vuelta entera por el recinto. Pues bien, bajo esta aparente imposibilidad, habia estado siempre despierto. Este hombre que con su flemá británica escitaba á veces la sonrisa gala, formaba el plano de los trabajos. En sus idas y venidas, apuntaba, señalaba, aineaba, y cuando ninguna mirada indiscreta le observaba, con un instrumento de bolsi lo media cada ángulo del terreno. Su inofensivo baston no era ni mas ni menos que un metro. De esta manera, visitando sucesivamente, durante varios meses, todas las vueltas y revueltas de las fortificaciones, combinando sus notas, y desarrollándolas hábilmente, nuestro astuto compatriota ha logrado poner en manos de nuestras autoridades militares el plano completo y exacto que hoy poseen de las fortificaciones de Cherburgo.»

Va á publicarse en París una edicion del «Manual del librero y del aficionado á los libros.» por Santiago Carlos Brunet, obra muy conocida y apreciada en Europa, y que forma autoridad en materia de bibliografía. M. Brunet, que ha llegado á una avanzadísima edad, hace medio siglo que no tiene otra idea, otro objeto ni otro interés que esta obra, que no es mas que una compilacion y un catálogo razonado, y que sin embargo ha grangeado á su autor una distincion y cierta celebridad que perpetuarán su nombre. La nueva edicion que prepara formará un tomo abultado, en 8.º mayor, de 800 á 900 páginas. Para que se forme una idea de la estension de esta obra, de los desvelos que ha exigido, y de las investigaciones que ha necesitado, bastará decir que se hallan en ella mencionados con los caracteres tipográficos y de librería, y la comparacion de los precios antiguos con los nuevos, todos los libros importantes publicados en Europa, y especialmente en Francia, desde la invencion de la imprenta. No debe extrañarnos, pues que esta obra, propia de un benedictino, haya absorbido la vida de un hombre.

En Barcelona se ha presentado un nuevo prodigio de la fotografía. Tal es la reproducción de imágenes en una superficie reducida á la menor espresion, hasta tal punto que en el limitado espacio de medio milímetro cuadrado, (la mitad de un grano de maiz) se ven, con auxilio de un microscopio, diez personas sentadas en un bosque, y con tan asombrosa precision, que á mas de distinguirse perfectamente la fisonomía de cada una de ellas, se reconocen en los trajes de las señoras los volantes, manteletas, etc., las hojas de los árboles, las yerbas del campo y otras mil minuciosidades que parece imposible puedan hallarse contenidas en aquel diminuto punto negro de cristal.

INFLUENCIA DE LA SAL DADA AL GANADO LANAR.

La prosperidad de la ganadería, su abundancia, la riqueza de sus productos y la sucesiva perfeccion de este interesante ramo de la industria rural, son cuestiones de tal importancia, gravedad y trascendencia, que merecen dediquemos á ellas algunos artículos en nuestra revista.

Considerando la cuestion de la influencia de la sal en los ganados bajo un punto de vista general, la razon comun, la observacion práctica, la autoridad histórica y tradicional, y el conocimiento científico de la composicion material de los órganos y de los humores de los animales, conducen naturalmente á establecer, que el uso moderado y prudente de esa sustancia debe ser, si no absolutamente necesario para el mayor incremento y el mas completo desarrollo de las reses en todas sus partes, al menos para la mayor perfeccion y abundancia de sus productos.

Los hombres mas entendidos y prácticos en el arte de criar ganados han recomendado al intento en todas épocas el uso prudente y bien calculado de la sal.

Ya el gran naturalista y sábio filósofo Aristóteles tenia observado, que las ovejas que bebían agua salada entraban en celo antes que las otras, eran mas ardientes, tenían las tetas mas abultadas y daban la leche en mas abundancia; y prescribía darles un medio de sal (cuatro celemines próximamente de la fanega castellana) cada cinco dias por 400 cabezas.

Decia Columela que los ganados se criaban, mejor que en otros pastos, en prados algo salobres, y que la sal les excitaba al apetito y les conservaba la salud.

Virgilio en sus *Georgicas* aconsejaba á los aficionados á la leche dar á sus ovejas yerbas saladas, porque decía: las incitan á beber luego en los rios, abultan sus tetas, y comunican al líquido un sabor particular procedente de la sal.

Plutarco afirma que la sal despierta el apetito y favorece la digestion, y cuenta que los buques destinados al transporte de la sal tienen mas ratas y ratones que otros, por lo mucho que en aquellos se reproducen y multiplican los animales.

Paladio aseguraba que dando frecuentemente sal á las ovejas, ya pura, ya mezclada con los alimentos, se preservan de la inapetencia los rebaños: «la sal (decía) sirve para prolongar la vida.»

Ulises aldrovando, tan inteligente como práctico, enseñaba, que los rebaños que se alimentaban con las yerbas cerca de las playas daban una leche mas cargada de materia gaseosa; que las reses de estos ganados son mas fecundas, se engordan mas fácilmente, y sus carnes son mas tiernas y sabrosas.

Alberto dice, que en los terrenos salados ó en donde los pastos son secos y salados viven las ovejas hasta 20 años.

El sábio Deubeton, hablando del uso de la sal para el ganado lanar en su *Instruccion á los pastores*, se produce de la manera siguiente:

«Los rebaños que habitan en países secos en donde las tierras son salobres, pueden pasarse sin sal; pero en los países húmedos en que están propensos á la *comalia* ó *caquezia acuosa* y á otras enfermedades ocasionadas por el agua, así como en todas partes en donde padecan semejantes enfermedades, la sal puede preservar de ellas á las reses y aun curarlas, porque les da apetito y vigor, las excita y les hace digerir, evita la obstruccion y facilita la expulsion de los humores pervertidos, causa del mayor número de sus enfermedades.

Convendría dar á todas las reses, como es costumbre en algunos países un puñado de sal cada ocho ó cada quince dias, una libra para 20 reses, ó sean seis dracmas por oveja.

Si, se diera la sal todos los dias, deberá usarse con más parsimonia, porque así como en pequeñas cantidades es de absoluta necesidad, en demasia podría ser nociva estimulando con exceso.»

Pocos son los que han hablado de ganados, así en España como en otros países, sin reconocer y encomiar las ventajas de la sal para la cria, conservacion y aumento de aquellos.

Nuestro inmortal Herrera, dice: «La sal es amiga del estómago, y debe darse.»

Por tradicion inmemorial y de los tiempos más remotos saben bien los ganaderos y los mismos pastores, sobre todo los trashumantes, que la sal, generalmente hablando, es saludable á los ganados, y que debe suministrarse á las reses en ciertas proporciones y en muchas y variadas circunstancias.

La sal comun, dada á los ganados en convenientes proporciones, segun dejamos indicado, modifica sensiblemente todas las funciones del organismo animal, imprimiéndole cualidades especiales á todos los productos del trabajo vital.

Como condimento, empieza ya en la calidad de la boca produciendo efectos y determinando la manifestacion de fenómenos evidentes que es facil observar, así en los hombres como en los animales domésticos. Afectando las papilas nerviosas de las membranas del órgano del gusto, aguza este sentido y favorece por lo tanto la más perfecta percepcion del sabor de los alimentos.

La analogía de este efecto en el hombre nos incita á reconocerlo en los animales; pero la observacion directa nos conduce á igual resultado: porque se les ve constantemente arrojar de la boca las sustancias sosas ó insípidas, y recrearse al contrario en las que están convenientemente sazonadas de sal.

La observacion mas comun ha hecho ver palpablemente á los fisiólogos, á los ganaderos y hasta á los mismos pastores, que las reses que se crian en los países litorales ó bien en los prados salobres, ó á quienes en defecto de estos alimentos ligeramente salados se dan ciertas cantidades de sal, sin excederse de los límites de sus necesidades, se nutren mucho mejor que otras, aumentando de volumen y peso, y se ponen mas lozanas; que sus carnes son mas tiernas y jugosas, y tienen un sabor mas agradable; que su piel es mas consistente y se separa mas fácilmente de las partes subyacentes.

Hasta el dia, pocos son los experimentos comparativos verificados con el objeto de señalar con la debida precision esa influencia de la sal en la nutricion ó incremento de los animales; mucho tendríamos que estendernos si fuésemos á citar los cálculos numéricos, fundamentales y comparativos del Sr. Bous-singault, hechos en 1846 con seis novillos, cuya aplicacion no debe ser del caso, teniendo en nuestras próximas *Revistas* ocasion de tratar esta cuestion con relacion esclusiva al ganado lanar.

Empleo del Camello para la labranza.

M. Texier ha presentado á la Academia de ciencias de París un bajo relieve antiguo, sacado de las minas de un pueblo de Africa llamado *Guerza*, situado 400 kilómetros al Sud-Oeste de Tripoli.

Esta poblacion, que parece fué construida en la época de los antiguos nómadas, posee muchos bajos relieves representando cacerías y trabajos agrícolas. Hasta ahora ningun europeo habia entrado en ella, y de estos bajos relieves muchos han sido sacados por los árabes á petición del Cónsul francés.

En el presentado á la Academia á que nos referimos se ve un nómada labrando la tierra con un camello, lo cual prueba que en aquella

época este animal era destinado á los trabajos agrícolas. ¿Por qué no se dedican á esta faena en el dia tantos como hay en Africa? La utilidad sería inapreciable bajo todos conceptos, y ¡ojalá se introdujesen tambien en nuestro ardoroso clima de España!

MOVIMIENTO DEL PUERTO

HASTA LAS DOCE DEL DIA DE AYER.

ENTRADAS DE ALTA MAR.

De Molucas, bergantina español *Dardo*, de 138 toneladas, su capitán D. Victoriano Sarria, en 32 dias de navegacion, con 24 individuos de tripulacion, con efectos de su procedencia consignado á D. Francisco Reyes. Trae algunas cartas.

De Batavia, barca holandesa *Adelle*, de 324 toneladas, su capitán R. Bet Yaska, en 22 dias de navegacion, tripulacion 13, con arroz y bejucos: consignado á los Sres. Russell y Sturgis.

De Melbourne, fragata americana *Mary Bangs*, de 958 toneladas, su capitán Alfred Soms, en 51 dias de navegacion, tripulacion 23, con lastre: consignado á la órden.

ENTRADAS DE CABOTAGE.

De Sual é Iba, vapor de S. M. *Reina de Castilla*, su comandante el teniente de navio D. Antonio Maymo, en 3 dias de navegacion, conduce caudales para la Real Hacienda.

De las Islas Visayas del Sur, id. id. *Magallanes*, su comandante el teniente de navio D. Alejandro Arias Salgado, conduce caudales para la Real Hacienda.

De Taal, pontin núm. 137 *María*, en 8 dias de navegacion, con 491 bultos de azúcar, 70 picos de sibuco y 9 puercos: consignado al mismo patron José Casanova, y de pasajeros D. Vicente Navarro y Doña Dolores Rubio de Celis.

De Calapan, id. núm. 43 *Rosario (a) Lucino*, en 4 dias de navegacion, con 209 piezas de calantas, 60 tablas de narra y 380 id. de quizame: consignado á D. Matias Basa, su patron Federico Aguileros, y de pasajera Doña Silvina Rivero de Lopez.

De Taal, id. núm. 57 *Santa Márta*, en 9 dias de navegacion, con 900 bultos de azúcar, 76 piezas de cueros de carabao y 30 cerdos: consignado al patron Manuel Encarnacion.

De Balayan, goleta núm. 52 *Mariquita y Pepito*, en 2 dias de navegacion, con 300 picos de azúcar, 90 id. de algodón, 30 id. de maiz y 60 id. de fierro quebrado: consignado al patron Francisco Martinez, y de pasajeros 3 chinos.

De Luban, pontin núm. 170 *San Regino*, en 2 dias de navegacion, con 60 harigues de ipit, 30,000 rajas de leña, 8 vacas y 1 pico de balate: consignado al patron Juan Mercader.

SALIDAS DE CABOTAGE.

Para Leite, pontin núm. 122 *Santa Clara*, su patron Gregorio Ramos, y de pasajeros 3 chinos.

Para Cebú, bergantin-goleta núm. 106 *San José*, su patron Dimas Joaquin.

Para Leite, id. núm. 71 *Soledad*, su patron Gregorio Luyon.

Para Taal, pontin núm. 171 *San Pedro*, su patron Saturnino Encarnacion.

Para Subic, pailebot núm. 65 *San Manuel*, su patron D. Leocadio Onativia.

VIGIA DE MANILA.

DIA 8 DE NOVIEMBRE DE 1858.

A las cuatro y media de ayer tarde, dió la vela del ancladero de la barra para Cavite una barca holandesa.

A las cinco la atmósfera nublada, viento S. O. fresquito y marea del viento.

El Corregidor á las cinco y media, viento fresquito del S. O. y marea del viento.

Al amanecer de hoy la atmósfera aturbonada, viento S. O. flojo y mar llana, y en la exploracion sin novedad hasta la distancia de 8 millas.

El Corregidor á las nueve de esta mañana, viento flojo del O. y mar llana, se descubre una fragata y una barca entrantes á 15 millas S. O.

Idem á las once y media la fragata anunciada es inglesa y la barca no ha largado bandera, se hallan dentro de bahía.

A las doce la atmósfera clara, viento y mar calmosos.

OBSERVACIONES ATMOSFERICAS DE AYER.

HORAS.	TERMOMETRO.			Barómetro. Anoróide.
	Reaumur.	Centígrado.	Fahrenheit.	
A las 7 de la m.	21	26	82	75-80
A las 12 del dia.	22	27-05	85	75-75
A las 4 de la t.	23	29	86	75-70

MATADERO DE DULUMBAYAN.

DIA 8 DE NOVIEMBRE DE 1858.

Reses vacunas.	(Machos 57)	67
	(Hembras 40)	
	Puercos 37	39
	Lechones 2	

MATADERO DE ARROCEROS.

Puercos	3
-------------------	---

Total de cabezas. 109

AVISOS.

Saldrá para Cádiz á fines de Diciembre ó en los primeros días de Enero la fragata clipper española MARGARITA; admite carga fina á fletes moderados y pasajeros, para los que tiene excelentes comodidades. — Véanse con su capitán á bordo ó en casa de Smith, Bell y C. 2

Para Cádiz, saldrá la fragata clipper española REINA DEL OCEANO el 14 de Diciembre, solo admite 6 ó 8 pasajeros de cámara y carga fina á flete, la despachan Bustamante y Sobrinos. 3

Para Cádiz, saldrá la fragata REINA DE LOS ANGELES el 1.º de Diciembre; admite carga fina á flete y pasajeros, la despachan Bustamante y Sobrinos. 7

Para Londres, la fragata inglesa ADMIRAL BOXER, admite carga ligera. Smith, Bell y C. 4

Para Cádiz, saldrá del 1.º al 5 de Diciembre próximo la barca española AMISTAD; admite alguna carga fina á flete y pasajeros, la despacha Fernando Muñoz. 1

Para Zamboanga, saldrá el 15 sin falta por tener la mayor parte de su carga comprometida el bergantín-goleta CASUALIDAD; admite un resto de carga y pasajeros, lo despacha José Brioso. 6

El bergantín-goleta COVADONGA, saldrá en breve para Cagayan, recibe carga á flete y pasajeros, lo despacha el que suscribe José M. Soler. 3

En esta semana saldrán los buques siguientes: Para Taal, goleta núm. 49 Rosario. Para id. pontón núm. 57 Sta. María. Para Batangas, núm. 137 María. Para Taal, pontón núm. 133 Dolorosa.

MARTILLO

J. N. MOLINA. Almoneda sin reserva. 11 JUÉVES. 12 VIERNES.

Se efectuará la almoneda de la fonda francesa calle de la Barraca núm. 4 de los muebles, vajillas, Ruelz, cuadros, vinos de todas clases, carruajes, caballos y otros efectos.

Se principiará la almoneda á las dos en punto de la tarde.

Martillo, casa-comision

F. BARRERA.

Para el miércoles 10 del corriente, de siete á diez de la noche, se venderán en almoneda los efectos siguientes:—Una colección de libros de diferentes obras, géneros de varias clases, paños de hilo para mano, id. de piña bordados y sombreados, alhajas de oro, quinqués de sobremesa, lámparas y globos, muebles tales como aparadores, cómodas, sillas, butacas, cates, consolas y veladores con piedra mármol, mesas de escritorio y un juego de sillería de Europa con asientos de tapicería y bejuco. — También se venderán carruajes y caballos.

La Union y el Porvenir de las familias.

ASOCIACION DE SUPERVIVENCIA, Ó SEA CREACION DE CAPITAL.

Pago de la anualidad respectiva á 1859.

Debiendo llegar los fondos á Madrid para el día 4.º de Enero próximo á fin de que la Direccion general pueda hacer la conversion en títulos, queda abierto el pago de la anualidad respectiva á dicho año. En su consecuencia los suscritores por anualidad tendrán la bondad de realizar sus respectivas cuotas en esta Sub-Direccion calle de Anla núm. 18 antes del 15 del próximo Noviembre, pasada cuya fecha, tendrán que satisfacer los suplementos de retraso relativos á su demora.

Manila 19 de Octubre de 1858.—V. Boltri. 7

La fiesta de Cavite.

Será el domingo 14 del corriente, y los vapores Isabel II y Porta-Vaga harán vijes el viernes 12 y los mismos y el Filipino el sábado, domingo y lunes, como otros años.—El pasaje para las clases de cámara á un peso y para las de cubierta á dos reales.—Noviembre 9 de 1858. 7

En la calle de la Solana núm. 16, se necesita un escribiente que tenga buena letra y sepa contar, á quien se le abonarán cuatro reales de jornal laborario. 1

Pérdida.

En la noche del viernes 5 del actual, se extravío desde la Escolta á la fonda francesa de la Barraca un libro de memoria conteniendo en su cartera un lapicero de plata, varios papeles y cartas que indican quien es su dueño, y además un billete entero del sorteo de la lotería que se ha de celebrar en el presente mes, núm. 5853. Se suplica á la persona que haya encontrado dicho libro se sirva entregarlo en esta redaccion donde se dará una buena gratificación.

En la casa núm. 8 calle de San Jacinto, alquiler de carruajes, se han extraviado un par de pendientes para señora, de oro alligrandado con perlas menuditas, formando un lazo y con campanillitas colgantes del mismo metal y adorno; se suplica á la persona á quien fueren á venderlos los detenga y avise en dicha casa, donde se dará una buena gratificación ó las gracias al que los presente en dicha casa.

En la noche del domingo 7 del actual, se escapó de la casa núm. 2 en la calle de San Vicente á la derecha entrando por S. Jacinto, un chinillo de 11 á 14 años de edad, conocido por las muy distinguidas señas siguientes: Tiene uno de los brazos cicatrizado casi hasta el codo, por una quemadura que ha sufrido; un zarcillo diminuto de oro, en una de las orejas; es bien faccionado y entiendo al llamamiento de Antonio, ó por (Silas) Morralla.

Se suplica á la persona que sepa de su paradero, se sirva dar razon de él en dicha casa, en donde se le gratificará bien ó quedará muy reconocido. 3

Se ha extraviado un cuarto de billete de la lotería que ha de sortearse el día 11 del actual núm. 7742, se suplica á la persona que lo halle se sirva entregarlo en S. Juan de Dios Procuracion general. 1

J. J. Bischoff, relojero, tiene el honor de anunciar al público de estas Islas que se ha establecido provisionalmente en casa del Sr. Routhier, plaza S. Gabriel, para hacer toda clase de composiciones de relojes ingleses, franceses y suizos, que nada tendrán que desear por la prontitud, así como por la garantía de su obra.

Dientes y dentaduras artificiales.

De uso general en Europa los dientes artificiales inalterables tienen por efecto el mantener los naturales que existen en la boca, sin cuyo apoyo se aflojan y se caen; de facilitar la pronunciacion y mantener la saliva en la boca, impedir que se hundan los carrillos y por fin facilitar la masticacion sin cuya funcion el estómago se debilita y es foco de enfermedades.

DOLOR DE MUELAS.

El mejor remedio es la pasta mineral, impidiendo la entrada del aire, del agua fria y de la comida en las picaduras, motivos de las flucciones, y conservando así la muela para toda la vida sin necesidad de arrancarla. E. Fertre, cirujano dentista. Calle S. Jacinto núm. 2, esquina de San Vicente. 6

Relojería inglesa.

D. José S. Lattey, cronometrista y relojero de Londres.—Calle de S. Vicente, casa grande cerca de la calle Nueva.

OBRADOR DE SASTRERIA.

DIRIGIDO POR MAESTRO ESPAÑOL EUROPEO. Calle de S. Jacinto contiguo á la fábrica de chocolate, casa interior, entrando por el enverjado de madera, en dicho obrador se hace toda clase de obra de sastrería con economía y prontitud José Ramirez y Carvajal.

ALQUILERES.

Se alquilan dos grandes bodegas situadas al lado del rio, en la casa que ocupa una de las hijas de Doña Agapita Orendain al subir para el puente del Trozo.

Se alquila la casa sita en el Carenero de San Gabriel, al costado de la de los Sres. Menchacatorre. Las llaves están en la tienda de D. José Vidal en la Escolta, frente á la casa del Sr. Azcárraga, quien dará razon de su módico precio, atendido el buen sitio.

Se alquila la casa núm. 2, situada en el barrio de Guano entre las que habian los señores Dampierre y Enriquez. En la panadería inmediata darán razon.

COMPRAS Y VENTAS.

JARCIA DE CAÑAMO SUPERIOR.

En la Escolta fábrica de jabones, se vende de todas menas desde 12 á 14 pesos quintal son clases muy superiores de Rusia y Estados-Unidos, hay embarcadero al rio para mayor economía de los compradores en el acarreo á sus buques.

Elzinger hermanos.

Escolta, casa de dos pisos. Tienen de venta á precios muy arreglados. Sardinas 600 medias latas. 600 cuartos de lata. Latas de carne, aves, pescado y verduras. Aguardiente de 16º en barriles de 8 arrobas. Ginebra legítima de Holanda en cajas de 12 botellas. Vinos de Francia finos de diferentes clases, Borgoña, champaña, Lunel Mousseux, Hermitage Mousseux, Sauterne, Johannis, Hockheimer, St. Julien. Dulces en cajas muy elegantes. Acharas, mostaza francesa etc. Frutas en azúcar, en aguardiente y en su jugo. Aceite de olivas francesas en cajas de 2 1/2 botellas. Licorera curazao, aniseto de Holanda. Id. id. Hordaux. Quesos americanos y holandeses de bola. 3

E. nueva Engracia.

Fumantes impermeables de todos tamaños. Elzinger hermanos. Escolta, casa de dos pisos. 3

En la casa de Elzinger hermanos, Escolta, casa de dos pisos, hay de venta. 500 virinas de diferentes tamaños, tipos y labrados. Candeleros y candelabros de plaqúe. 3

Elzinger hermanos.

Escolta, casa de dos pisos. Relojes y cronómetros bien arreglados y compuestos; relojes de plata de cilindro y de áncora. Id. de plata dorada de cilindro y de áncora. Id. de plata cascarilla de oro de id. id. Id. de oro de cilindro. Id. de oro de áncora. Id. de oro ingleses. Id. de plata id. Id. de lujo desde \$ 200 á \$ 350. Id. de sobremesa con campana y sin ella. Id. de pared con sus cajas dando la hora de repeticion y tocando las 1/4 y los 1/2. Dispersadores y relojes de viaje. Cuadros de movimiento con música y reloj de campana. Cilindros de música hechos á propósito para este clima de dos hasta doce tocacas, algunos tambien tienen sus campanillas. Todos los relojes se vende en este almacén con la seguridad de un año de buena marcha.

En la calle de Magallanes núm. 31, se vende un aparato-platero en 12 pesos y un carruaje de 4 asientos por 70 pesos sin cambio. 3

En la casa de una de las hijas de D. Agapita Orendain calle de la Sacristía de Binondo, se venden petates muy finos de Malaca con cordon de seda por las orillas. 3

En la calle de Joló, última casa junto al puente nuevo que dirige á Tondo, se venden rajos de leña de Zambales grandes y secas á 3 ps. el millar y talacasnes de bongalo á igual precio en plata.

En la calle Real de Quiapo casa núm. 2, se vende un buen carruaje de muelles y pescente, con pareja y guarniciones. 3

Los que suscriben compran plata al 11 pº por mayor.

J. M. Tuason & C.º Cambio de monedas. Calle de Anloague núm. 3.

Hoy se compran onzas á \$ 14-1 real. Se venden á \$ 14-4 rs.

Puesto público de cambio DE MONEDAS.

Situado en la Escolta, fábrica de jabones. Hoy se compran onzas á \$ 14-1 real. Se venden á \$ 14-4 rs.

Puesto público de cambio DE MONEDAS.

Almacén de papel calle Real de Manila, esquina á la de Cabildo. Hoy se compran onzas á \$ 14-1 real y se venden á 14-4 rs. 2

Calzado.

De venta en el almacén de la calle de Anloague casa núm. 3

- Botitas elásticas todo charol. \$ 4 2
Id. id. chagrin y charol. 4
Id. id. saten y charol. 3 6
Botitas para señoras de saten con tapas. 1 6
Id. id. id. con tacon. 1 6
Id. id. id. charol y tapas. 2 4
Id. id. cabritilla y tacon. 2 4
Id. id. colombiano y cordon. 1 4
Id. id. columbiano y elástico. 1 6

En el almacén del Ancla en la Escolta, se acaban de recibir:

- Jamones lejitimos de Westphalia, Id. estremeños, Id. de China. Chorizos y morcillas estremeñas. Salchichon de Marsella seco. Frutas en su jugo de varias clases. Id. en almibar. Carne de membrillo por libra. Garbanzos, abichuelas y chicharos. Latas españolas, inglesas, francesas y alemanas. Como verduras de todas clases, pavo, liebre, carno de vaca, ternera, carnero y venado, faisanes, pescados, como anguila, robaliza lenguado, salmón, vesugo, merluza, lisa, congrio, calamares, rodaballo, almejas, ostras etc. Vinos jerez de todas clases, moscatel, pájaro, manzanilla, Pedro Jimenez, Valdepeñas, vino blanco de la tierra, burdeos, S. Julian, del Rhin, tinto superior, coñac del águila y otros, champaña, cerveza blanca y negra, ajonjo, licores de todas clases, espñoles y holandeses, aguardiente de 26º y 36º, anisado de Mallorca de superior calidad todo por pipas, medias cuartas, damajuanas, barriles y botellas segun lo permittien sus embases. Quesos de bola muy frescos, mantequilla holandesa, candelas de esperma, ecurtidos, cajas de jinebra, bacalao de Escocia muy fresco, pasas, fideos, aceitunas gordales, anchoas, atun. Todos estos efectos son inmejorables se responde de su buena calidad y asegurando gran modicidad en el precio respecto á otros establecimientos. Hay tambien una partida de filtros para agua á 5 ps. uno.

En la Librería de esta imprenta se hallan de venta los libros siguientes:

- Crónicas de los Reyes de Castilla, 7 tomos casi folio. 14
El grande hijo de David, 3 tomos cuarto. 4
Biografías de los Obispos españoles con retratos fotográficos, 1 tomo folio. 5
Historia del Torero con láminas 1 tomo cuarto. 2
Los Santos Evangelios traducidos al castellano 1 tomo. 1
Los Santos Evangelios edicion con láminas, 1 tomo cuarto. 3
Preparacion para la muerte, 1 tomo octavo. 6
Tratado de astronomia por Herschel, 1 tomo cuarto. 2 4
Reflexiones sobre la naturaleza por M. Sturm, 6 tomos octavo. 4
Instruccion de la juventud por Govinat, 2 tomos octavo. 1 4
La Biblia de la infancia, 1 tomo octavo. 6
Armonia de la razon y la religion, 2 tomos. 1 4
Tratado elemental de higiene pública y de medicina legal por Simon, 1 tomo octavo. 6
El libro de las familias manual de cocina, 1 tomo octavo. 1
Poesías de Iglesias, 2 tomos octavo. 1 4
Historia que parece novela, 1 tomo octavo. 6
La Roy: medicina curativa, 1 tomo octavo. 1 4
Respail: manual de la salud, 1 tomo octavo. 1
Verdejo: geografía astronómica, 1 tomo cuarto. 2
Lefronne: geografía universal, 1 tomo cuarto. 3
Manual del cerrajero y herrero, 1 tomo. 4 4
Vida de Sto. Domingo de Guzman por el P. Lacordaire, 1 tomo octavo. 1
Manual de ordenandos segun el pontifical romano, 1 tomo octavo. 1
La mágica blanca descubierta, 1 tomo octavo. 1
La voz del siglo, 1 tomo. 1
Gerónimo Paturot en busca de una posicion social novela por H. Roll, 4 tomos. 1 4

Agua blanca para tocador.

Se vende á 4 y 6 rs. franco, y si se toman por docenas, se rebajará un peso en cada una. Tambien se venden bolas negras para chalarar y preservar el cuero, tal como zapatos, guarniciones, cartucheras, etc., á dos reales cada una. En la misma casa hay de venta un piano vertical, un estante de conchalogia y dos cuadros grandes al óleo, que representan uno la Dolorosa y otro Sta. Agueda en su martirio. Calle Nueva de Binondo núm. 18. 3

ARROZ.

GRANDES EXISTENCIAS Á REALIZAR. CALLE REAL DE MANILA ESQUINA A LA DE CABILDO. Blanco superior, desde 2 pesos 2 reales, á 2 ps. 6 rs. cavan. Corriente sin palay á 2 pesos cavan. Horas de venta, desde las 6 de la mañana hasta las 6 de la tarde. Se dá con envase ó sacco. Se vende tambien por gantas de las diferentes calidades.

Carbon de piedra.

Se vende una partida de 250 toneladas ó en lotes de un casco, por Findlay, Richardson y C.º Sta. Cruz 8 Setiembre 1858.

Botica de D. Jacobo Zobel

Manila. VINO DE ZARZAPARRILLA DEL DR. ALBERTO Médico de la facultad de Paris, maestro de Farmacia ex-boticario de los hospitales de Paris, profesor de medicina y botánica etc. etc.

Remedio eficazísimo para curar radicalmente las enfermedades venéreas.

Antes del descubrimiento de esta preciosa medicina se deseaba encontrar un medio que obrase igualmente en todas las constituciones que fuese seguro en sus efectos, y estuviese exento de los inconvenientes que con justicia se atribuyen al mercurio, y á otras preparaciones que se han empleado hasta ahora, como anti-venéreas.

En el día se puede mirar como resuelto el problema de hallar un remedio simple, fácil, y podemos decirlo sin escageracion, infalible contra todo mal venéreo por mas antiguo ó inveterado que sea.

Los herpes, granos, manchas, picoras, etc. etc., provengan del vicio venéreo degenerado ó transmitido por heredamiento, como sucede las mas veces, ó procedan de cualquiera otra causa accidental ó hereditaria, no pueden combatirse con ningún medicamento eficaz como el vino de zarzaparrilla, y ceden constantemente, por ser esta preparacion el primero de todos los depurativos.

DULCE DE PARIS.

Ha llegado via del Istmo una partida de dulces franceses en cajitas de mucho lujo de diferentes clases, se venden en el almacén del Ancla en la Escolta.

Latas de pasas malagueñas de 14 arroba segun factura, se venden en el nuevo almacén del Sol al pié del puente de Binondo y en el almacén interior calle de Cabildo núm. 8 á 12 reales lata.

En la calle de Recoletos núm. 1, darán razon de la persona que quiere comprar una araña fuerte y barata.

En el pueblo de Paco y al costado de su iglesia, se vende un solar cercado de piedra, de mas de treinta varas de frente y fondo; el que lo quiera puede apersonarse con el que suscribe, que vive en la Isla de Romero, contigua á la casa en que se alquilan carruajes. Rafael Zaragoza. 1

En el martillo de F. Barrera, se acaban de recibir toscanas de saten con charol de Europa á 4 ps. par; candelas de esperma á 2 rs. plata la libra; cuero de Europa para todas de carruaje y elezantes espejos de cuerpo entero.

Cera amarilla de buena calidad y de la procedencia de Cagayan, se vende en la Isla de R mero, casa contigua á la en que se alquilan carruajes. 1

Fabrica de velas de cera situada en la Escolta en la de jabones.

Candelas de las llamadas de á medio real con una y media onza de peso, 20 por un peso; id. de las llamadas de 5 real, 10 por un peso; por quintales segun la calidad de la cera y el precio de la misma en el mercado.

Acabada de llegar.

Una pequeña y surtida partida (mostruario) de brillantes, rubies, esmeraldas, ópalos, topacios rosados, montados en sortijas y cruces de la mas acreditada joyería de Paris.—Routhier, plaza de S. Gabriel, Binondo.

Calle de S. Vicente núm. 2: por ausentarse el que suscribe, vende un carruaje con pareja y dos pares de guarniciones en docientos cincuenta pesos. Antonio Martín Robledo.

Por 420 ps. se dá un carruaje con caballos y guarniciones en la calle del Arzobispo núm. 4.

Calle de Anloague núm. 47, se vende el

- Cognac de águila, 1.ª calidad. \$ 6 4 caja.
Vino Burdeos. 5 4 id.
Id. Chateau Larose. 7
Sardinas, docena de latas. 2 6
Id. id. grandes. 3 6

Caldos, sopas á la Juliana, pasteles de liebre, perdicés, etc. etc.

Se ha recibido para vender una partida de buen charol para carruaje y ca zado en la calle de Anloague núm. 47.

Aceite de la Laguna superior en la Escol a fabrica de jabones. Tinaja de 16 gantas 6 pesos.

Jamones de Europa en la misma fábrica, frescos sin sal alguna desde 5 hasta 12 pesos segun tamaño.

En la tienda Nueva Filipina en la Escolta, se halla de venta los libros siguientes: Historia de la vida de Nro. Sr. Jesucristo, 1 tomo octavo mayor; Últimas conferencias de Nra. Sra. de Paris, 1 tomo octavo mayor; Bellezas literarias, 3 tomos cuarto; Poesías sagradas, 1 tomo cuarto; Poesías á la Reina de los Cielos, 1 tomo cuarto; Cumplimientos de las profesías, 3 tomos octavo mayor; Catécismo explicado del Santo Evangelio, 1 tomo octavo; El cáliz del cristiano, 1 tomo octavo; Confesion de Batubona los seres invisibles, 1 tomo octavo; Felicidad del pensamiento y el talento, 1 tomo cuarto; El talento bajo sus aspectos y relaciones, 4 tomo rústica; Representaciones de las excelencias y prerrogativas, 4 tomo rústica; El consejero de las casadas, 1 tomo rústica; Los seres invisibles, 1 tomo rústica; Historia de la milagrosa conversion, 1 tomo rústica; El aliento del alma devota, 1 tomo rústica; Coleccion de poesías festivas, 3 tomos rústica; Billiurt de teología, 10 tomos cuarto; Año cristiano por Croiset, 18 tomos octavo; Dictionario de legislación por Escribire, 3 tomos folio; Id. de la Real Academia, 1 tomo folio; Id. de Balbuena, 1 tomo cuarto mayor.

Además de estos hay otros varios libros de venta. 1

En la tienda de Vicente Taychuan en la Escolta, se hallan de venta los efectos siguientes: Vestidos de seda para niños y para niñas, sombreros de seda para señoras, corsés, espejos de cuerpo entero, barómetros, a fombra de terciopelo para delantero de sofá, pañuelos de espumilla bordados, tabaqueras de filigrana, tarjeteros de id., larga-vistas. 1

REVISTA MERCANTIL.

Los que suscriben hacen quincenalmente una impresion á parte en papel de cartas, de la revista mercantil que se publica en este periódico todas las salidas del correo. Las personas que deseen procurarse algunas, las hallarán de venta en esta imprenta á 1/2 real ejemplar.

Ramirez y Girardier.

MANILA: Imprenta de Ramirez y Girardier, Editores responsables.